

# VENCEREMOS

**EN SU ANIVERSARIO 63** 

www.venceremos.cu

ISSN 0864 1285. Precio: 1:00 peso. Año LXIII. No. 18. Cierre: 2:00 pm.

Viernes 21 de noviembre de 2025. Año 67 de la Revolución.

ÓRGANO OFICIAL DEL COMITÉ PROVINCIAL DEL PARTIDO EN GUANTÁNAMO



# Constata Salvador Valdés Mesa avances en la recuperación tras Melissa

Salvador Valdés Mesa, miembro del Buró Político del Partido Comunista de Cuba y vicepresidente de la República, recorrió este jueves territorios de Guantánamo para evaluar la recuperación tras el paso del huracán Melissa y comprobar la marcha de los preparativos de la próxima zafra azucarera.

Acompañado por Carlos Raúl Martínez Turro, vicegobernador de Guantánamo, Valdés Mesa inició el periplo por el central Argeo Martínez, en el municipio de Manuel Tames, donde directivos de la industria actualizaron sobre los preparativos para iniciar la molienda el 7 de enero.

Los trabajadores ejecutan inversiones esenciales para garantizar la estabilidad tecnológica de la planta en el área de calderas y otras vitales para asegurar la calidad del agua utilizada en el proceso.

Estas labores favorecerán la eficiencia energética y la durabilidad de las prestaciones.

La empresa constructora de Palma Soriano, de Santiago de Cuba, ejecuta las obras desde agosto, aunque su cronograma sufrió retrasos a causa del huracán Melissa. Las autoridades aseguraron que el esfuerzo actual permitirá cumplir los plazos previstos para comenzar la zafra.

Valdés Mesa destacó el compromiso de los colectivos laborales y reconoció la importancia económica que tiene para el país el cumplimiento de la campaña azucarera.

La visita incluyó el poblado de Limonar, en el municipio de El Salvador, donde departió con las autoridades locales y conoció del trabajo de la mesa de trámite que contabiliza más de 3 mil viviendas dañadas,



Valdés Mesa en su recorrido visitó el poblado de Limonar.

311 de ellas en esa comunidad. De ese total, 45 ya fueron recuperadas gracias al trabajo de los organismos y al apoyo de la población.

Valdés Mesa conoció que la agricultura resultó severamente afectada, sobre todo, el cultivo del café, que se encontraba en fase de maduración. Las pérdidas superan las 74 mil 259 latas, entre variedades Arábigo y Robusta. También se reportaron daños al plátano, yuca, frijol y ñame, lo que impacta la disponibilidad de alimentos en el territorio.

Como parte del apoyo a la recuperación de la comunidad, la población recibió *kits* de alimentos, colchones y tejas, resultado de donativos y fruto del esfuerzo estatal por superar esta compleja etapa. El Vicepresidente insistió en la necesidad de aprovechar los recursos locales y orientó activar los aserraderos para procesar las palmas y árboles derribados, con el fin de evitar que se pierda esa madera, y apoyar la recuperación de las viviendas.

Señaló que el país mantendrá el envío de recursos para respal-

dar los esfuerzos del territorio.

La jornada concluyó con un intercambio con la población de Limonar, donde explicó la marcha de las acciones de recuperación en el país y orientó continuar el trabajo en la provincia de forma general con disciplina y sentido de urgencia.

> Dairon MARTÍNEZ TEJEDA Foto: Leonel ESCALONA F.

# Yateras, sede del acto provincial por el triunfo de la Revolución

Guantanameros, con motivo de conmemorar, el próximo Primero de Enero, el aniversario 67 del triunfo de la Revolución Cubana, el Buró provincial del Partido en Guantánamo y el Gobierno acordaron otorgar al municipio de Yateras la sede del acto por la gloriosa efemérides en el Alto Oriente.

Durante la etapa, el municipio continuó fortaleciendo el sistema de trabajo entre las estructuras del Partido y el Gobierno, permitiendo avanzar en la materialización de la estrategia de desarrollo económico y social, en los programas priorizados, con una amplia participación popular, como se manifiesta en las tareas de recuperación del huracán Melissa.

Al evaluar los resultados y la estabilidad en los principales indicadores económicos, políticos y sociales del territorio, los yateranos cumplen y sobrecumplen la ejecución del presupuesto para la atención a los barrios con situaciones de vulnerabilidad,



la recaudación al presupuesto del Estado y el Plan de ingresos previsto; la transportación de cargas y pasajeros, las producciones físicas, el programa de la vivienda, mantienen una eficacia en el cobro de las multas, y no tienen empresas con pérdidas.

De igual forma, se decidió por la estabilidad en un grupo de programas e indicadores económicos y de prestación de servicios a la población, conferir la condición de Destacado a los municipios de El Salvador, Caimanera, Baracoa y Maisí.

Sirva la ocasión para reconocer el trabajo, el esfuerzo, la resiliencia de todos los guantanameros y la confianza y respaldo a la Revolución.

¡Felicidades a nuestro pueblo, protagonista de los resultados!

• *Foto: L. E. F.* 

## Primeros contactos con **CON FIDEL** los guantanameros

 Por José SÁNCHEZ GUERRA y Ariel SOLER C. Foto: Alberto KORDA, tomada de Granma

El joven estudiante Fidel Castro Ruz conoció, a mediados de los años 40, al también alumno de la carrera de Derecho, de la Universidad de La Habana, Carlos Olivares Sánchez. Ambos compartían el mismo ideal político en las luchas estudiantiles del alto centro de estudios, y posteriormente como militantes del Partido Ortodoxó.

Olivares recuerda: "Cuando yo estudiaba en la Universidad de La Habana defendía dos ideales políticos: el pensamiento de José Martí y la política ciudadana que había seguido Eduardo Chibás, líder del Partido Ortodoxo. Pronto en las luchas estudiantiles y en las filas ortodoxas comencé a admirar a Fidel Castro, ioven, oriental como yo, que se destacó por su inteligencia y valentía, frente al gobierno de Grau, y después contra el dictador Batista, el general criminal y corrupto hasta la médula, protegido por Washington.

'Coincidimos con Fidel en los debates estudiantiles en las aulas y en las manifestaciones públicas, donde ya se apreciaba su ejemplo personal y su talento políti-co y liderazgo. Fidel encarnó el pensamiento martiano y como nadie en América interiorizó el socialismo, sin

Ólivares integró en 1958 la dirección del Movimiento Revolucionario 26 de Julio en Guantánamo, y fue designado por Fidel, en 1962, embajador de Cuba en

la Unión Soviética, responsabilidad que desempeñó en los días luminosos y tristes de la Crisis de octubre.

Otro estudiante universitario guantanamero que se relacion con fidel en la capital fue Antonio Guevara Fournier, militante del Directorio Revolucionario y subordinado de José Antonio Hechavarría. Antonio, con su hermano Jesús (Nando) fundaron el directorio en

Unos años antes, en 1947, Fidel había participado en Cayo Confites, junto a un numeroso contingente integrado por dominicanos y cubanos, en los preparativos de la expedición que pretendía desembarcar en República Dominicana para liberar al hermano país de la dictadura de Trujillo.

En este cayo del norte de Camagüey, un grupo de orientales intercambiaron palabras con Fidel, entre ellos, Manolo Pérez Sanz, quien, refiriéndose a Fidel señaló: "En Cayo Confites, Fidel, aquel joven de porte atlético, mirada penetrante y pensamiento profundo conversó con Agustín Núñez y Víctor Mainardis (dominicanos establecidos en Guantamano) y con un grupo de jóvenes de Santiago y del Alto Oriente. Nos cautivó por su pensamiento claro, valentía, era una personalidad

En 1957, Julio Camacho Aguilera, jefe de acción y



Julio Camacho Aguilera (con gafas y uniformado), camina junto a Fidel como parte de la delegación al XV Periodo de Sesiones, de la Asamblea General de la ONU en Nueva York.

sabotaje del M-R-26-7 en Guantánamo, cuadro prestigioso del Alto Oriente, comenzó a relacionarse directamente con Fidel. Ese año, con la aprobación del Comandante en Jefe del Ejército Rebelde, Frank País lo designó al frente del M-R-26-7 en Las Villas y cabeza del levantamiento armado de Cienfuegos.

En el verano de 1958, Camacho y su esposa Georgina Leyva, (Gina) se entrevistaron con Fidel en la Sierra Maestra, ocasión donde además de ofrecerle una detallada explicación de la situación política militar de La Habana, lo impusieron del fuerte movimiento revolucionario que existía en Guantánamo. Sobre *Gina* escribiría Fidel: "*Gina es una mujer valiente y consagrada*".

Como resultado de ese encuentro el jefe guerrillero designó a Camacho Aguilera jefe de las conspiraciones militares contra el ejército de la dictadura y posteriormente jefe del frente guerrillero de Camagüéy. En 1959 lo nombró ministro de Transporte, y años después inte-graría el Buró Político y por decisión de Fidel ocuparía las responsabilidades de embajador de Cuba en la Unión Soviética.

Tres años antes, en 1957 en los momentos en que Fidel organizaba en México la expedición del Granma, mandó a buscar al Dr. Regino Boti León, destacado economista, elaborando ambos el Programa Económico del M-R-26-7.

Fidel conoció posterior a 1959 que un grupo de jóvenes de la tierra del Guaso, bajo el mando de Miguel Bertrán, pretendieron, el 26 de julio de 1953, en apoyo a los moncadistas que encabezaba, alzarse en la Sierra de Canasta con el propósito de apoyar a los integrantes de la generación del centenario que atacaron la segunda fortaleza militar del régimen batistiano.

Entrevistas a Carlos Olivares Sánchez y Manolo Pérez Sanz. Historia de una gesta libertadora, de

### Maisí por redimir el carbón

• Por Jorge Luis MERENCIO CAUTÍN



Algo más de 100 toneladas de carbón, 105 para ser exactos produjo hasta el 23 de octubre último el municipio de Maisí, cantidad que, aunque por debajo del plan e insuficiente ante la alta demanda del surtido por la población, confirma el camino emprendido por ese territorio para recuperar uno de sus renglones tradicionales.

Famoso fue por muchos años el carbón elaborado en Río Seco y otros sitios de la franja costera maisiense. Ese mérito se quiere

restablecer y sumar a sitios como La Mesa, donde la uvilla, el lirio y el carbonero aportan un producto de calidad, por la dureza de esas maderas, ábundantes en

"Lo primero que hicimos para empezar a recuperar la producción fue dialogar con los carboneros, atenderlos mejor y dotarlos de motosierras", asegura Alberto Fernández Marzo, director de la Empresa Agroforestal Maisí.

"Llegamos a un acuerdo con los productores -detalla Fernández Marzo-, de pagarles a 12 pesos el kilogramo. De ahí que el ingreso de los carboneros oscile en 12 mil pesos por un horno de una tonelada (unos 50 sacos), que es el tamaño de un horno mediano. Si hacen dos hornos al mes, entonces sus ingresos serían de unos 24 mil pesos".

Áñade que como parte del intercambio con los carboneros pactaron que ellos recibiesen parte de los beneficios en divisa provenientes de la exportación del producto, objetivo pendiente, pues a pesar de disponer de 20 toneladas listas para ese fin, no han podido hacer el envío al extranjero, dependiente de una empresa exportadora baracoense.

Esas 20 toneladas están en espera en nuestros almacenes de Río Seco y trabajamos por producir para ese propósito otras 20 toneladas más en lo que resta de año, afirma tibelto, quien por largo tiempo dirigió la Unidad Básica de Producción Cooperativa Iraelda Marzo y en este año fue promovido a director de la Empresa Agroforestal Maisí.

Según Fernández Marzo, además de en La Mesa y Río Seco se elabora carbón, aunque en menor cantidad, en Punta de Maisí y en los Centros de sestión de Los Gallegos, La Tinta y Vertientes.

La Mesa constituye nuestro principal escenario, en correspondencia con

la calidad y cantidad de madera existente allí para obtener un buen producto, sostiene el director de la empresa, para argumentar seguidamente que su entidad tiene organizada esa producción en cuatro brigadas especializadas y los tres Centros de Gestión mencionados.

En La Mesa -expresa- los carboneros se albergan en casas de campaña, trabajan de lunes a viernes y descansan sábado y domingo. Ello les ha permitido alcanzar mayor eficiencia y productividad.

Los mayores volúmenes del rubro se destinan a la venta a la población, mayormente en las ferias agropecuarias de su localidad y la de Guantánamo. Este renglón ha visto dispararse su demanda en los últimos meses, a partir, sobre todo, de la inestabilidad del fluido eléctrico y la falta de gas licuado. De ahí la necesidad de incrementar la producción en todos los municipios y también las ventas, no solo en las ferias.

Retornando a Maisí, subrayamos que la producción aún es baja, distante de lo planeado, pero el trabajo organizado, con una estrategia bien pensada, ya aporta los primeros resultados.

# En circulación emisión especial del billete de mil pesos

El Banco Central de Cuba (BCC) informó hoy sobre la puesta en circulación de una nueva emisión especial del billete de mil pesos cubanos (CUP), en homenaje al aniversario 65 del Sistema bancario nacional.

Señala el comunicado que esta emisión especial presenta varias particularidades conmemorativas, aunque mantiene la esencia del billete original y su vigencia a la hora de realizar transacciones monetarias.

El billete conserva el color y las mismas medidas de seguridad que el de mil CUP original, garantizando su autenticidad y facilitando su reconocimiento. ea la cara del frente) al debajo del texto central MIL PESOS, el número de folio específico de esta emisión y el identificador visual 65 Aniversario, el mismo que ha acompañado toda la campaña de comunicación por la celebración.

Con respecto al dorso o reverso se encuentra el cambio más significativo, pues ahí se ha sustituido la imagen central de la Universidad de La Habana por una que ilustra el Complejo Escultórico Comandante Ernesto Che Guevara, en Santa Clara, y en el extremo inferior izquierdo se repite el identificador visual 65 Aniversario.

Aclara la entidad que ambos billetes, el original y la emisión especial, son igualmente válidos y están vigentes, lo cual significa que circulan de manera indistinta, razón por la cual está dispuesto que los ciudadanos no tengan dificultad alguna para utilizar cualesquiera de las dos versiones en sus transacciones habituales.

### Contribuye a la recuperación proyecto de energía renovable

El proyecto FRE Local, financia-do por la Unión Europea y coordi-nado por el Ministerio de Energía y Minas de Cuba, contribuye desde la promoción del uso de la energía renovable a la recuperación resiliencia de la provincia frente las interrupciones del servicio eléctrico, causadas por el huracán

En Guantánamo, el proyecto FRE enfoca sus esfuerzos a la instalación de dos Sistemas Fotovoltaicos Autónomos (SFVA) de 2 kWp que aseguran servicios esenciales de conectividad en la Universidad de Guantánamo. De esta forma, ante cortes de energía, la entidad podrá mantener operativas sus comunicaciones y las funciones administrativas.

La universidad también recibió un generador de gasolina (*GF9500E*) con una potencia nominal de 9.5 kW (compatible con 110 y 220 V), adaptable a biogás. El mismo cubrirá la demanda de electricidad para procesos vitales y la atención à los evacuados que sé

alojen en el centro.

Escondida de Monte Rus y Palenque también están instalados parques fotovoltaicos y SFVA, que no fueron dañados tras el paso del husacán Melissa y su puero a mana en están de la contraction del racán Melissa y ayudaron a mantener importantes prestaciones allí, lo que demuestra la robustez de estas soluciones.

Además de Guantánamo, el proyecto FRE ha impulsado la orientales como Holguín y Santiago de Cuba. Por ejemplo, en la Universidad de Moa Dr. Antonio Núñez Jiménez, se reactivaron dos SFVA de 2 kWp útiles a la comunidad universitaria durante interrupciones eléctricas.

Asimismo, recibieron un generador de gasolina (GF9500E, adaptable a biogás) de 9.5 kW para responder a otras necesidades energéticas urgentes.

En las comunidades de Los Aguaceros y Comunales, de Santiago de Cuba, funcionan 12 sistemas de bombeo solar y 26 SFVA

que no sufrieron daños por el paso del huracán Melissa, y facilitaron el suministro de ese servicio esencial, evidenciando su resiliencia y el valor de la energía renovable distribuida.

El proyecto FRE local es una iniciativa clave dentro del Programa de Apoyo a la Política de Energía de Cuba, a cargo de la Unidad de Desarrollo e Innovación del Centro de Estudios de Energía v sos Industriales, de la Universidad de Sancti Spíritus y del Programa de las Naciones Unidas para el Desarrollo en Cuba.

Las intervenciones del FRE demuestran el compromiso de la cooperación internacional y las instituciones cubanas con la reconstrucción, la resiliencia energética y la promoción de fuentes renovables, además de contribuir a una recuperación más sostenible y robusta en el oriente cubano.

Dairon MARTÍNEZ TEJEDA

## Monafro, una opción para tratar tu cabello



La visualización de la cultura afrodescendiente es una de las características principales de Monafro.

• Por José Manuel LÓPEZ BLANCO y Roxana FLORIÁN SILVERIÑO Fotos: Rudens LOCAL GUERRA

Elevar la cultura y las tradiciones africanas ha sido tendencia en los últimos años gracias a proyectos que buscan, sobre todo, resaltar y llevar el orgullo por las raíces afrodescendientes. Desde Guantánamo varios son los protagonistas en esa línea, principalmente el Salón Monafro.



Taquechel Bueno: "El próximo año realizaremos otro curso a solicitud de las participantes".

Afianzada como marca internacional de cosmética natural, Monafro surge en Argentina y se ha consolidado con productos para el tratamiento a todo tipo de cabello.

Entre los principales objetivos de la marca está resaltar la identidad africana, algo que expresamos desde su nombre. Además promover en todas partes sus raíces y con el propósito de expandirse, desarrollaron en 2023 un concurso buscando un rostro para representar la empresa", comenta Danielis Taquechel Bueno, representante de Monafro en Guantánamo.

Danielis, quien es médico de profesión, no solo es la embajadora en Cuba de Monafro, sino también la ganadora del concurso de 2023, en el que fue seleccionada como la imagen de la compañía, y de esta manera abrió el camino para la creación del Salón Divina Transformación, en la provincia.

La creación del primer Salón Monafro en Cuba sirvió para apoyar a otros proyectos, que mantienen la misma línea de dar a conocer un poco más las raíces africanas y promover su cultura.

"De forma articulada varios proyectos que trabajan la cosmética, el cuidado del cabello y un apartado textil se suman al Salón, nombrado *Divina*  Transformación, cuyo propósito es ofrecerles una grata experiencia al cliente para que se sienta transformado y agradecido", explica Taquechel

Reconocido no solo por sus clientes, sino también por su papel y actividades hacia la comunidad, Monafro desarrolló en dos meses un curso de Peluguería Afro en Guantánamo, al que también asistieron interesados de todo el país y de nacionalidades

extranjeras como Bolivia y Colombia. Validado por el Ministerio de Cultura argentino, este curso tiene nivel internacional y les sirve a las participantes para ejercer fuera del país y así lo explica Danielis.

"Las raíces e historia fueron las principales temáticas, además de indagar en el conocimiento de los tipos de cabello y el tratamiento a cada uno de ellos, y la importancia de esa labor que ejercemos.

"Algo que siempre ha sido complejo es peinar el cabello afro, sin dañarlo, sobre eso explicamos técnicas para trabajarlo mejor, porque este curso se desarrolló con mucho amor y cariño por cada una de las profesoras que impartimos las clases", agrega Taquechel Bueno.



El Salón Monafro reconoció a los estudiantes del Curso de peluquería

Al curso le acompañaron otros apartados como definición de rizos. trenzas, técnicas crochet, marketing, y algunos conocimientos sobre finanzas, entre otros, que en el próximo año acompañarán una nueva edición sobre peluquería que también estará abierto para hombres.

Monafro reconoció a sus mejores cursantes, así como a sus clientes, quienes han impulsado los proyectos del Salón, a ellos les entregó este domingo diplomas y reconocimientos por su labor durante el período que trascurrió y desde la fundación de Divina Transformación.

Para Katerine Pérez Pérez no existen palabras para describir los conocimientos que adquirió durante las clases de Peluquería Afro, donde más que aprender se llevó una grata

"Me sirvió de mucho, empezando conocí qué es la definición, los tipos de trenzados, las estructuras de los diferentes cabellos afro, pero fundamentalmente me ayudó a valorar y querer más mi cabello y no solo pensar en lacearlo, al mismo tiempo cuidarlo y sentirme cómoda conmigo",

Por su parte, Yinet Planche Meriño, también médico de profesión, llegó al curso por las publicaciones en redes, y de esa forma se inscribió para aprender y perfeccionar algunas de las técnicas que hace un tiempo usaba con su madre y en ella misma.

"Fue muy positivo que haya dado la posibilidad de perfeccionar las técnicas y actualizarse con las tendencias que se establecen a nivel mundial y sirve, además, para que las personas rompan los tabúes existentes sobre la cultura y el cabello afro", sostiene Planche Meriño.

En el transcurso no hubo límite de edad y una de las jóvenes más destacadas fue Shayla Utria Campos, quien a decir de Danielis, fue muy dedicada y preocupada estudiante del curso.



Utria Campos: "La experiencia fue, sobre todo, maravillosa".

"Divina fue la experiencia y agradezco la posibilidad que tuve de profundizar sobre este mundo maravilloso de la cosmética y la estilística, y es un impulso para en un futuro ejercer y tener mi propio emprendimiento dedicado a la peluquería", precisa Shayla agradecida de esta oportunidad de asistir al curso.

# **Upec**Convocan en Guantánamo a premios provinciales de Periodismo

El ejecutivo provincial de la Unión de Periodistas de Cuba (UPEC), en Guantánamo, libró para todos sus afiliados y delegaciones de base la convocatoria para nominar a los candidatos a los Premios provinciales José Vázquez Savón, por la obra de la vida, y Nelsa Luque López, por la obra del año, correspondientes a 2025, certámenes que reconocen a sobresalientes profesionales de la prensa en el territorio.

De acuerdo con los requisitos para el Premio José Vázquez Savón, por la obra de la vida, cada delegación de base puede proponer un candidato miembro de la UPEC, electo por votación en asamblea, el cual puede estar afiliado en otra delegación.

El expediente de cada candidato debe incluir el acta de la asamblea donde fue seleccionado, autobiografía, currículo profesional, el número del Carné de Identidad y de la UPEC: aval de la dirección del medio de prensa y

otros documentos de interés que respalden la propuesta. En el caso del Premio Nelsa Luque López, por la obra del año 2025, cada delegación de base puede proponer un candidato en cada uno de los apartados convocados (prensa escrita, periodismo radiofónico, periodismo audiovisual, periodismo hipermedia y periodismo gráfico). Los propuestos tienen que ser miembros de la UPEC y pueden estar afiliados en otra delegación de base del territorio, y siempre deberán resultar electos por votación asamblearia.

El expediente de los optantes al premio anual debe contener, el acta de la asamblea de selección, breve currículo profesional, el número del Carné de Identidad y de la UPEC y el aval de la dirección del medio de prensa.

Se seleccionarán 10 trabajos representativos de la labor en el año (enviados en PDF en el caso de la prensa escrita; el enlace, de encontrarse publicado en Internet, o entregarse por vías digitales en el caso de los materiales de audio y video).

En ambos premios cada delegación es responsable de conformar el expediente del candidato y entregarlo al ejecutivo provincial, ya sea de forma presencial en la Casa de la Prensa, o por vía digital a los correos presidencia@ guantanamo.cu o taymi39@gmail.com. El plazo de admisión vence el sábado 6 de diciembre. El concurso reconoce a los ganadores con diplomas

acreditativos, acompañados de 15 mil pesos en moneda nacional en el caso del Premio José Vázquez Savón, por la obra de la vida, y de 5 mil pesos en cada uno de los apartados del Premio Nelsa Luque López, por la obra del

El jurado estará integrado por profesionales de reconocida trayectoria, entre quienes se incluyen colegas premiados por la obra de la vida y del año en anteriores ediciones, y solo evaluará los expedientes que sean entregados completos. El fallo será inapelable y se dará a conocer para la segunda quincena de diciembre.

#### Jornada por la equiparación de oportunidades para personas con discapacidad

La decimoquinta Jornada de equiparación de oportunidades para personas con discapacidad se desarrollará en Guantánamo del 27 de noviembre al 3 de diciembre, organizada por las asociaciones de personas con discapacidad de la provincia. El evento persigue promover la integración comunitaria y la inclusión plena en la sociedad. El evento hará énfasis en la necesidad de trabajar con

personas con discapacidad físico-motora, intelectual, sensorial, y lograr su participación efectiva en la sociedad con la eliminación de las barreras que limitan su desarrollo personal y social en t<mark>odos los</mark> ambitos.

Ese compromiso se enmarca en la responsabilidad establecida por Cuba como país fundador y firmante de la Convención sobre los Derechos de las Personas con Discapacidad, y vela por que las autoridades e instituciones públicas actúen conforme con lo dispuesto en ella para el pleno ejercicio de los derechos humanos y las libertades fundamentales de ese sector poblacional.

Entre las acciones clave que se promueven destacan la garantía de que las instalaciones y servicios de uso público consideren la accesibilidad, así como asegurar que ninguna organización o empresa privada practique la discriminación. La Jornada busca fomentar mayor conciencia social y el respeto por los derechos y la dignidad de las personas con discapacidad.

# Un milagro en silencio • Por Lisandra LEGUÉN CÉSPEDES y Mayliovys DEL

 Por Lisandra LEGUÉN CÉSPEDES y Mayliovys DEL TORO TERRERO Fotos: Rudens LOCAL GUERRA y Leonel ESCALOÑA FURONES

En un paso significativo para la Educación Especial en la provincia, la Escuela 14 de Junio inauguró su remodelado salón de estimulación y rehabilitación auditiva, espacio acondicionado con tecnología avanzada, que será aliado de la pedagogía y beneficiará a niños sordos e hipoacúsicos y con implante coclear, además de extender servicios a la comunidad.

La obra es fruto de la confluencia de voluntades de organizaciones extranjeras solidarias, instituciones provinciales y actores locales que, juntos, devuelven la posibilidad de escuchar, aprender y comunicarse a infantes que crecen enfrentando la pérdida de un sentido esencial.

De su beneficio habla con entusiasmo Noraidis Sánchez, madre de la estudiante Lizth Marian Dinza Sánchez, pionera de primer grado, en ese centro educativo.

"Este salón le trasmite la calma que necesita para concentrarse, su audífono no es un simple amplificador de sonidos, sino una herramienta efectiva de aprendizaje", asegura.

"Desde sus dos añitos fue diagnosticada con hipoacusia neurosensorial bilateral profunda. Esas son palabras muy grandes para una niña tan pequeña, y para una familia que solo quería lo mejor para ella.

"Podía estar interna aquí, pero es muy apegada a la familia, así que decidimos dejar atrás nuestra comunidad en Jagüeyón, en Monte Rus, para mudarnos al reparto Caribe y darle a Lizth la oportunidad de estudiar aquí.

"Es muy bueno cómo esta escuela la recibe, incluso, con recursos como el ómnibus que la recoge y la trae de vuelta a la casa..., y ahora con este salón especializado, nos confirma que hicimos lo correcto".

Similar agradecimiento tiene Maidolis Ramírez, progenitora de la pequeña Erlis Esther, de 10 años, quien desde los dos asiste a la escuela.

"Cuando me preguntan por los beneficios de este salón, siempre pienso en la palabra 'oportunidad'. Erlis Esther asiste a esta escuela desde los dos años con una hipoacusia moderada, pero su camino ha estado lleno de retos adicionales. Su operación de fisura palatina, aunque exitosa, requiere una rehabilitación constante. Hay momentos en que su lenguaje es un poco ininteligible, no solo por la pérdida auditiva, sino porque está reaprendiendo a formar cada sonido con su paladar reconstruido.



Díaz-Canel tras la inauguración y acompañado por Yoel Pérez García, primer secretario del Partido en la provincia, y Alis Azahares Torreblanca, gobernadora, departe con profesores y alumnos.

"Antes de este salón, en un aula regular, no se concentraba mucho. Ahora, con este salón auditivo todo es diferente. Este espacio es... su 'zona de confianza acústica'... Para ella, que tiene que entrenar su oído y su habla minuciosamente, es una parte esencial de su terapia", reconoce.

La historia del salón es testimonio de resiliencia. Como relata Yaima Salas, directora de la escuela, "estas aulas funcionaban en todo el país, pero con el paso del tiempo, los equipos se volvieron obsoletos e irreparables.

"La falta de tecnología provocó que la mayoría de las escuelas para sordos, del país, perdieran estos espacios especializados. En Guantánamo lo mantuvimos con el ingenio de los maestros y usando materiales alternativos", cuenta Salas.

### Un esfuerzo colectivo para devolver oportunidades

"Siempre que nos visitaban grupos de solidaridad, les mostrábamos el salón y les explicábamos su importancia. Tras una de estas visitas, *Cuba Sí* se dio a la tarea de hacer la donación del equipamiento necesario", expresa la directora de la institución educativa.

La sala cuenta ahora con 10 modernas computadoras, donadas por la organización solidaria *Cuba Sí*, de Alemania. Las máquinas -dotadas de audífonos y micrófonos de alta potencia- permiten desarrollar ejercicios de discriminación sonora, reconocimiento de voces, lectura labial, imitación de sonidos ambientales y trabajo con fonemas del idioma español.

"La instalación del nuevo equipamiento desató una cadena de apoyos institucionales y comunitarios. El Partido y el Gobierno provinciales, la Dirección de Educación, la empre-



La solidaridad internacional y el esfuerzo local revitalizaron el gabinete de estimulación auditiva.



Francisca Cerse asegura que, en este ambiente controlado, los niños identifican mejor los sonidos del entorno y también sonidos verbales, indispensables en el desarrollo del lenguaje oral.



A la pequeña Lizth Marian este salón le trasmite la calma que necesita para concentrarse.



Noraidis Sánchez (a la izquierda) y Maidolis Ramírez (derecha) agradecen la posibilidad de aprendizaje de sus hijas en la moderna aula.

sa Muebles Imperio -encargada del acondicionamiento acústico- y la *mi-pyme Fénix*, que además de donar cables específicos de alto costo realizó los servicios electrónicos", explica Salas.

Desiderio Valverde Sánchez, administrador de la *mipyme Fénix*, detalla que el aporte superó los 350 mil pesos cubanos, costo que asumieron con total disposición.

"Todo el trabajo -instalación electrónica, cableado, redes, servicios eléctricos, climatización- fue gratuito.

#### Espacio diseñado para escuchar

El renovado salón, único de su tipo en el país en esta enseñanza, fue inaugurado por Miguel Díaz-Canel Bermúdez, Presidente de la República de Cuba, en su reciente visita a la provincia.

La moderna aula representa un avance significativo en la atención a estudiantes con hipoacusia (pérdida parcial de la audición) y sordera profunda. El espacio acondicionado -forrado herméticamente con madera- minimiza la reverberación sonora y el ruido de fondo, creando condiciones acústicas optimizadas para el máximo aprovechamiento del residuo auditivo.

Francisca Cerse, especialista en sordopedagogía, expresa que en este ambiente controlado identifican sonidos del entorno -como el toque a una puerta o el canto de un pájaro- y también sonidos verbales, indispensables para el desarrollo del lenguaje oral.

"Mientras un niño oyente percibe estos sonidos de forma natural, para un niño sordo resulta algo maravilloso descubrirlos", explica.

La maestra Antonia Coello Castillo, con más de cuatro décadas de experiencia, es memoria viva de la educación especial para sordos en Guantánamo. "La relación entre desarrollo auditivo y lenguaje es directa. Un niño sordo no habla porque no escucha. El lenguaje se adquiere por imitación, y al no percibir sonidos, no pueden reproducirlos.

"Las clases de estimulación se integran a todas las asignaturas. Cada corrección fonética, cada ejercicio, cada pequeño avance es parte de un proceso continuo que involucra a todo el claustro docente. Gracias a ella, muchos sordos hoy pueden comunicarse oralmente", asegura Antonia.

Para Yenisei Peña Andújar, instructora de Lengua de Señas, la habilidad de discriminar sonidos es también un sistema de aviso que puede salvar vidas en la calle. "Los niños se muestran sumamente contentos con el aula", asegura.

#### Salud y educación en un mismo lugar

La importancia de este salón trasciende lo pedagógico. La escuela funciona como un centro hospitalario, con consultas especializadas a las que acuden médicos semanalmente, lo que evita traslados innecesarios para los padres. "Mantenemos coordinación estrecha con el Centro Auditivo provincial, contamos con las condiciones y la rehabilitación se lleva a cabo aquí", subraya la directora de la institución educativa

El nuevo salón es otra herramienta donde el alumnado, beneficiario directo, así como los derivados del Centro Auditivo provincial, pueden desarrollar mejores condiciones auditivas y lingüísticas.

Sus prestaciones son el reflejo del triunfo de la solidaridad y la dedicación ante la limitación. En el silencio que alguna vez fue barrera, hoy se abre paso el murmullo del aprendizaje, la risa infantil, la palabra recién conquistada a través de modernas tecnologías, ubicadas en el salón de rehabilitación y estimulación auditiva de la Escuela Especial 14 de Junio.



Brayan es el presidente del Colectivo de Pioneros de su escuela.

#### • Por Mayliovys DEL TORO **TERRERO** Fotos: Leonel ESCALONA **FURONES**

Brayan de Jesús Navarro Peña camina por los pasillos de su Escuela Especial 14 de Junio, esa que siente como su hogar. A sus 11 años, ya es un líder, un pionero que contagia con carisma y energía a todos a su alrededór.

Sus manos hablan más que cualquier palabra, porque ha aprendido a vivir con el silencio, y nunca ha dejado que lo limite. Al contrario, lo ha convertido en su fuerza.

Brayan padece de sordera profunda, una condición que comparte con su madre, su padre y su hermana. Pero aunque la comunicación verbal no fue una opción para él, nunca dejó de encontrar formas de expresarse.

Desde pequeño, su mundo estuvo lleno de gestos, sonrisas y las señales que su familia compartía en su casa. "Al principio mi mamá pensó que yo era oyente, pero luego se dio cuenta de que no lo era", cuenta Brayan, moviendo las manos con rapidez, un ritmo que sigue con su voz la joven maestra Lianet González Batista, intér-

prete de Lenguas de Señas. Continúa: "Mi familia se preocupaba mucho porque yo no aprendía el lenguaje de senas que mi mamá, quien también es sorda, quería enseñarme y eso los hacía sentir inseguros, pero poco a poco, todo cambió".

La transformación ocurrió cuando Brayan llegó a la Escuela Especial 14 de Junio. Allí, rodeado de niños como él, comenzó a aprender la Lengua de Señas, y con ella, a liberar su voz interior.

"Cuando entré a la escuela, todo fue diferente. Me encantó, porque vi a otros niños sordos, y de repente todo tenía sentido. Aprendí rápido, y lo más bonito fue que, aunque no podía hablar, pude empezar a cantar lo que me enseñaban porque captaba todo", recuerda con risa alegre.

La Lengua de Señas, que

antes parecía muy difícil, se convirtió en una ventana a un mundo lleno de posibilidades. Y no solo a un mundo de conocimiento, sino también a un mundo de amigos, de risas y de aventuras compartidas. "Desde que entré a la escuela me sentia como en casa", dice mientras se acomoda en un sofá.

"Aquí me siento bien, ellos son como mi familia. Es un lugar donde todos nos entendemos y nos ayudamos. Y yo soy el presidente del Colectivo de Pioneros. Es un honor representar a mis amigos".

A veces, cuando Brayan habla de sus logros, su sonrisa crece aún más, como si estuviera contagiando a todos con su felicidad. Es un niño que no solo disfruta del aprendizaje, sino que también se emociona al poder ayudar a los demás.

El aula, para él, es mucho más que un espacio de enseñanza, es un lugar de conexión. "Lo más bonito de la escuela es que puedo aprender y también puedo compartir con los demás lo que sé. Me gusta ver cómo otros niños también se alegran de aprender algo nuevo", dice, mientras sus manos se mueven rápidamente, creando formas en el aire.

Pero si algo ha marcado profundamente su vida fue la Asamblea Nacional 64 Aniversario de la Organización de Pioneros José Martí (OPJM), realizada en La Habana, donde Brayan tuvo la oportunidad de invitar al presidente Miguel Díaz-Canel Bermúdez a su

"Cuando llegué del Congreso y les dije a mis compañeros te de la República, todos se sorprendieron. ¡Y él vino! Fue increíble", dice emocionado. La invitación al Presidente fue un momento de orgullo, y también una oportunidad para que Brayan demostrara que su voz, aunque no se oye, tiene poder.

En esa ocasión, su intervención en el Congreso fue un reflejo de su carácter. Aunque al principio estaba nervioso, cuenta el pequeño que comenzó a hablar con las manos tan rápido que hasta la especialista en Lengua de Señas que traducía para él tuvo que apurar

"Lo bueno es que nadie me dijo que hablara más lento", dice entre risas. "Me sentí tan feliz de estar ahí, de compar-tir con tantas personas, y de mostrar cuanto aprendemos en mi escuela y lo felices que somos".

Brayan es un niño con sueños grandes, como todos los de su edad; carismático, alegre y con incansable energía. Aunque aún no tiene definida la profesión que quiere en el futuro, tiene claro que le gustan las matemáticas y que desea seguir aprendiendo. "Todavía no sé qué estu-

diaré, pero me gustan mucho

En la escuela no es solo un alumno destacado, sino también un amigo fiel, un compañero generoso y un líder nato. Y no solo con sus compañeros sordos, sino también con aquellos que a veces no entienden completamente el lenguaje de señas, pero que se sienten inspirados por su entusiasmo.

La relación con su hermana

Cintia, de 17 años, es otro pilar fundamental en la vida de Brayan. Juntos han recorrido el mismo camino, aprendiendo el uno del otro, apoyándose mutuamente. Su hermana, que al igual que su madre hizo la primaria en la Escuela Especial 14 de Junio, sigue su pasión ahora por la peluquería, en el

Politécnico Enma Rosa Chuy Arnau, en la especialidad de Belleza.

"Nos apoyamos mucho, nos entendemos perfectamente", dice mirando a su hermana con

Su progenitora, Yenisei Peña Andújar, ha sido otro ejemplo de superación para Brayan, asegura la abuela Herminia Escalona, quien emocionada ha seguido la conversación de la familia con el equipo de Venceremos.

'Yenisei fue independiente desde pequeña, al igual que sus hijos", precisa Herminia, "En pleno período especial cursó la Secundaria Básica, en Boniato, Santiago de Cuba, porque antes cuando terminaban la primaria tenían una escuela para ellos solos, no como ahora, que se incluyen en las diferentes enseñanzas.

"Cuando terminó la secundaria regresó para Guantánamo, hizo el preuniversitario en la Facultad Obrero-Campesina por las noches; trabajó en la Asociación Nacional de Sordos de Cuba en la provincia, y desde allí entró a la universidad y se licenció en Educación Especial. Ahora trabaia en la 14 de Junio, es maestra de niños sordos y responsable de impartir la Lengua de Señas cubana en esa institución educativa.

"Brayan mantiene ese espíritu creativo de su madre, quien, en su etapa estudiantil participó en dos ocasiones en los juegos deportivos nacionales, y por el año 2000 fue de gira a Estados Unidos como bailarina de un grupo guantanamero de folclor, integrado por sordos, y recorrieron estados como Miami, Kentucky y La Florida", comenta con orgullo, mientras el pequeño lo afirma alzando su pulgar.

Brayan no necesita palabras para expresar todo lo que siente. Y nadie mejor que él lo resume: "La verdadera fuerza no está en lo que podemos oír, sino en lo que somos capaces de transmitir con amor, carisma y una sonrisa".



Cumpliendo una invitación del pequeño, Miguel Díaz-Canel, Presidente de la República, inauguró en la Escuela Especial 14 de Junio un salón de rehabilitación auditiva que facilita el proceso de aprendizaje de una treintena de niños con implante coclear, sordos e hipoacúsicos.

las matemáticas. Y cuando sea grande quiero ser un líder, un referente para otros, que vean en mí que pueden lograr sus metas", dice con determinación.

"Por ahora la secundaria es el proximo reto, pero con calma, todo se puede lograr. Lo que me gusta es estudiar y jugar fútbol. Y, por supuesto, estar en la escuela", añade, sonriendo con su típica frescura.

Pero más allá de las matemáticas o los sueños de futuro, lo que realmente define a Brayan es su capacidad de hacer sentir bien a los demás. Su presencia es una fuente de energía positiva para quienes lo rodean, asequran sus compañeros de la 14 de



Brayan, junto a su mamá y su hermana.

### El Toque actúa en contra del bienestar del pueblo de Cuba

#### • Financiamiento extranjero, manipulación cambiaria y enriquecimiento ilícito detrás de una plataforma digital presentada como "independiente"

6

El Gobierno de Cuba cuenta con evidencias sobre un programa integral de guerra económica, organizado, financiado y ejecutado directamente por el Gobierno de Estados Unidos, con el empleo de operadores de origen cubano radicados en ese y en otros países. Así lo reveló el miembro del Buró Político y ministro de Relaciones Exteriores, Bruno Rodríguez Parrilla, el 29 de octubre, ante la Asamblea General de la ONU.

ese y en otros países. Así lo reveio el miembro del Buro Politico y ministro de Relaciones Exteriores, Bruno Rodríguez Parrilla, el 29 de octubre, ante la Asamblea General de la ONU.

El Canciller se refería a plataformas como *El Toque* que, bajo el supuesto de brindar "servicios informativos", "tiene el encargo de deprimir el nivel de ingreso de la población por la vía de la manipulación especulativa de la tasa de cambio de la moneda. El efecto es un daño severo al ingreso de cada cubano", aseguró.

Mercenario contra el propio pueblo, en nombre de la falsa democracia, *El Toque* se ha erigido como actor nocivo para la economía y la estabilidad de las familias cubanas, con su más conocido producto: la tasa de cambio informal, que se ha convertido en un instrumento de manipulación económica, lejos de ser un reflejo fiel de la realidad.

Existen investigaciones que han develado que su director, José Jasán Nieves Cárdenas, es un receptor de financiamiento del Departamento de Estados Unidos.

Parte de esos dólares se destina a fomentar líderes para un supuesto "cambio de régimen" en Cuba, desde el sector privado de la economía.

Para ello, el Departamento de Estado dio indicaciones expresas a *El Toque*, que se encargaría, de forma clandestina, de entregar el dinero a cada una de las personas que organizaran proyectos subversivos.

Según lo publicado al respecto en el sitio *Razones de Cuba*, la llamada "tasa representativa del mercado informal" que pro-



mueve *El Toque* es una farsa. Varía no por dinámicas económicas auténticas, sino de acuerdo con manipulaciones y especulaciones. Predice incrementos, induce artificialmente al pánico y a la compra compulsiva de divisas, creando una "profecía"

autocumplida que perjudica al pueblo.

Razones... presentó la interrogante: "¿Cómo explican que la tasa baje a 115 pesos en 18 días y luego se dispare a 110 pesos en solo seis, sin que ocurra ningún evento económico real que lo motive? La respuesta es simple: es manipulación pura".

Detrás de la figura principal de esa plataforma opera una red de profesionales, muchos formados en universidades cubanas y luego desviados con cursos y becas destinados a subvertir el orden interno. Las ganancias de este negocio son cuantiosas. Mientras el pueblo cubano sufre las consecuencias de la inestabilidad que generan, Nieves Cárdenas y su esposa, Elaine Díaz Rodríguez -directora del igualmente subversivo Periodismo de Barrio- adquirieron una lujosa casa valorada en casi 700 mil dólares en territorio estadounidense.

Como parte de esa ruta subversiva, José Jasán triangulaba los fondos del Gobierno norteamericano -a través de *Media Plus Experience*- utilizando a dueños de remesadoras y a negocios privados. El dinero llegaba a cuentas en el exterior y era entregado físicamente en la Isla a los actores seleccionados por el gobierno de EE. UU., en un claro entramado de tráfico de divisas y operaciones mercenarias, denunció *Razones de Cuba*.

un claro entramado de tráfico de divisas y operaciones mercenarias, denunció *Razones de Cuba*.

El vínculo de *El Toque* con la Fundación Nacional para la Democracia, la Usaid y el Departamento de Estado es indisociable. Su coordinación con la Embajada de Estados Unidos en La Habana es el "gaje del oficio" de un negocio redondo: lucrar con la desestabilización de Cuba.

Las leyes internacionales castigan severamente actos de naturaleza similar a los que realiza *El Toque* contra el pueblo de Cuba, por lo cual debería ser incluido en la Lista Nacional de entidades y personas vinculadas al Terrorismo.

de entidades y personas vinculadas al Terrorismo.

Por parte del pueblo y del Gobierno cubanos no existe campaña contra *El Toque*, sino que se va reconociendo la verdad, indignados ante el daño que producen estos mercenarios, artífices del terrorismo financiero.

Redacción Internacional de Granma

# Voces guantanameras vs El Toque

Texto y fotos: Dairon MARTÍNEZ TEJEDA



Claribel Tamayo Martínez, directora provincial de Auditoría

"Me irrita el carácter oportunista de este tipo de medios de comunicación, que no pierden un chance para sacar lascas de la crisis económica y social que vive hoy Cuba. No entiendo cómo viendo el impacto negativo de fenómenos climatológicos como el huracán Melissa siguen ahí dispuestos a hacer daño y no a ayudar, como lo han hecho miles de personas e instituciones del mundo.

"La difusión en tiempo real de tasas por *El Toque* no es una mera cobertura informativa, sino una herramienta deliberada de terrorismo financiero, no es un servicio, es un mecanismo de presión, que, por demás, se sustenta de redes de financiamiento ilícito de la Casa Blanca para favorecer intereses anti-cubanos.

"Detrás de esa plataforma opera una red que pretende lucrar con la devaluación del peso y la frustración del pueblo, y eso directa o indirectamente impacta en los precios de productos básicos, medicinas y alimentos que sufren una escalada que debilita la 'salud' social, pues cuando la tasa da saltos ficticios, se presiona el costo de lo esencial", comenta.

#### Imaidi Campintruz Font, directora de la Escuela primaria Rodolfo Rossell

"Yo no soy de andar todo el tiempo en redes sociales, pero sí estoy clara que *El Toque* no es una fuente confiable. Es un actor de guerra económica disfrazado de medio informativo que solo pretende generar pánico, especulación y compras compulsivas de divisas, lo que degrada el peso cubano y afecta el poder adquisitivo de las familias.

"Esa manipulación impacta en la inestabilidad de los ingresos de la población, pues favorece la inflación artificial, particularmente para los más vulnerables, debilita programas sociales y bloquea la recuperación macroeconómica, es una agresión directa a la dignidad y al bienestar del pueblo.

"Este tipo de guerra mediática sume a las familias en un círculo de ansiedad cambiaria que atrapa a los más jóvenes, los que incursionan en actividades ilícitas esperando a que suba el dólar o que baje; por eso es importante denunciarlos a tiempo, para cuidar a nuestros hijos e informarles bien para enfrentar ese flagelo desde el conocimiento y la unidad popular".





Annia Artiaga Lobaina, ideológica de los CDR en la provincia

"Yo creo que es una victoria más de la Revolución Cubana el haber detectado y hecho público toda esta red de manipulación ideológica y económica que existe alrededor del mal llamado *El Toque*. Sí, digo mal llamado porque lejos de darnos 'un toque' lo que hace realmente es empujar al pueblo hacia la desesperación con sus infames informaciones

"Sobre todo, hay que denunciar en cualquier escenario, local, comunitario, laboral e internacional que ellos son el enemigo. Y así lo evidencian al suscribir una tasa de cambio del mercado informal que no hace bien a nadie, más que a ellos mismos, que sí se benefician del financiamiento que les brinda el imperialismo norteamericano.

"Duele saber que sea un cubano el que está detrás de todo eso. Uno de nuestra sangre, criado con la bondad y la solidaridad que nuestra gente ha multiplicado por el mundo y que, sin embargo, ese hombre toma como pedestal para levantarse, lucrando a costa del dolor ajeno".

### María Caridad Pereira Noblet, microbióloga

"El pueblo cubano sufre hace más de 65 años los impactos de la política hostil de los EE. UU., por eso no nos sorprende que existan artimañas como estas, enfocadas en aprovecharse del mercado cambiario ilegal para venta y reventa de dólares. "Hizo muy bien la TV y nuestro canciller de relaciones exteriores Bruno Rodríguez

"Hizo muy bien la TV y nuestro canciller de relaciones exteriores Bruno Rodríguez Parrilla al exponer nuestra verdad ante el mundo. Las redes intentan mostrar una realidad de Cuba distorsionada y hay, incluso, quienes viviendo aquí creen todo lo que leen y ven, pero hay que tener los pies bien puestos sobre la tierra, con la reventa de dólares los únicos que se benefician son los maleantes y quienes como El Toque reciben apoyo de los EE. UU.

"Me alegra mucho esta campaña nacional, que ayuda a desenmascarar a enemigos solapados como *El Toque*, pero también a desmantelar redes de compraventa como la que se detectó y erradicó recientemente en la provincia, y cuya desaparición sí contribuye a preservar el orden y la paz en este momento de crisis. Ahí sí se benefició el pueblo, al eliminarse ilegalidades que atentan contra la tranquilidad ciudadana".



### David Blanco, de concierto

El cantautor cubano David Blanco y su agrupación llevaron durante esta semana su música a escenarios de la provincia, como parte de las actividades en saludo al Día Internacional de los Estudiantes.

La Escuela Profesional de Música Antonia Luisa Cabal Salis y el Batallón del Este de la Brigada de la Frontera, Orden Antonio Maceo, acogieron al artista que vuelve tras varios años sin presentarse en esta tierra, y como parte de una gira por este oriental territorio.

El popular cantante, trompetista y arreglista aprovechó su estancia para intercambiar además con niños, adolescentes y jóvenes que se forman en la provincia, e incentivarlos a continuar defendiendo su arte con los singulares valores que posee Guantánamo.

El ciclo de presentaciones de David es auspiciado por la Dirección provincial de Cultura, en Guantánamo, la Unión de Jóvenes Comunistas, y por las Federaciones de Estudiantes de la Enseñanza Media y Estudiantil Universitaria.

David Blanco es también compositor e instrumentista y uno de los más talentosos músicos cubanos exponentes del pop-rock, ganador de varios Premios Cubadisco, en este género, y líder hace más de 20 años de su propia agrupación, con una amplia producción fonográfica, entre la que se incluyen los álbumes: Tengo para dar, El despecha'o, La evolución, Amigos, La Trilogía, Vida Libre y Feudalismo Moderno.

> Dairon MARTÍNEZ TEJEDA Foto: Cortesía de Cultura Guantánamo



David Blanco interactuó con los estudiantes de la Escuela de Música de Guantánamo.



## Plática con Ángel Laborde

La exposición colectiva Plática con Ángel Laborde, inaugurada en la galería del Teatro Guiñol, es una de las propuestas para los últimos meses del año, del Consejo provincial de las Artes Escénicas, con el objetivo de acercar al público a la vida del inolvidable artista guantanamero.

La colección cuenta con obras de 19 artistas, quienes formaron parte de una forma u otra de la historia de Laborde. Amigos, maestros, alumnos, entre los que destacan cinco Premios Nacionales de las Artes Plásticas: Adigio Benítez, Ever Fonseca, Flora Fong, Nelson Domínguez y Zaida del Río.

Las obras realizan un recorrido dinámico e intergeneracional, que ilustran la relación entre esos artistas con la obra del hombre de las espirales en las diferentes etapas de vivencia del creador guantanamero. Cada cuadro expresa las circunstancias del autor desde su experiencia personal o universo creativo del arte contemporáneo.

La exposición pretende mostrar rasgos del arte de Ángel Laborde en la obra de quienes lo conocieron, reafirmando la retroalimentación que surge de los vínculos entre artistas, profesores, amigos y estudiantes, quienes tienen presente la modestia y la personalidad del maestro, exponente sin-



Las espirales de Laborde están presentes en la obra de artistas como Lázaro Jarrosay.

gular de las artes visuales en el Alto Oriente cubano.

Ángel Laborde Wilson fue un artista de la plástica completo. Se destacó en la pintura, el dibujo, la caricatura, la cerámica y la escultura. Muchas de sus obras adornan hoy nuestra ciudad. Su labor lo llevó a obtener varios premios, entre los que se encuentran el Sello de Laureado de la Cultura Nacional, el Premio Guamo, La Fama, la Distinción Raúl Gómez García, y el Diploma Nicolás Guillén, que otorga la Uneac, entre otros reconocimientos.

> • Texto v foto: Roxana de la Caridad FLORIÁN SILVERIÑO





#### • Texto y fotos: José Manuel LÓPEZ B.

El boxeo guantanamero quedó en primer lugar en la clasificación de la Serie Nacional de esa disciplina, celebrada en la ciudad de Holguín, en la que se presentó con 15 púgiles entre las 10 divisiones y sumó 202 puntos.

Los Guerrilleros del Guaso, nombre por el que son más conocidos, fueron terceros en la 62 edición del Torneo Playa Girón y ahora demostraron superioridad ante sus rivales de Santiago de Cuba, Granma y Las Tunas, a quienes vencieron 8 a 2 en los enfrentamientos, mientras que empataron ante los locales (5-5).

En la tablà de posiciones, los del Alto Oriente sacaron 27 puntos a los holquineros, segundos con 185, y ambos aseguraron su presencia en la final prevista para 2026, mientras que en tercer lugar quedó Santiago de Cuba (155), en la cuarta posición recaló Granma (114) y el sótano fue para Las Tunas (106).

'Estuvimos bien representados en este evento, en el que solo nos faltó un atleta por problemas de salud. Logramos un empate ante los actuales campeones, un poco injusto, pero después demostramos nuestro nivel", detalló a Venceremos Alberto Leyva, jefe del colectivo técnico de boxeo en Ía Academia del Guaso.

En este tipo de torneo doméstico cada provincia asiste con púgiles en 10 divisiones (50, 55, 60, 65, 70, 75, 80, 85, 90 y más de 90 kg), y el puntaje funciona otorgando 5 puntos al ganador, 2 al perdedor de cada combate, mientras que la provincia que vence se lleva 10, y de

## El Guaso va por el título



Alberto Leyva: "Esperamos repetir el buen paso en la final".

haber empate ambas dividen cifras (5).

"Para nuestra delegación es muy importante haber quedado primera, la clave de todo fue haber vencido ampliamente a la mayoría de las provincias y que todos nuestros muchachos se presentaron a las peleas, de no hacerlo no sumarían puntos", comenta

La clave para el éxito fue la constancia y dedicación a los entrenamientos, algo que refleja el profe Leyva, quien comenta que previo al torneo desarrollaron la preparación fuera de la academia.

"Antes realizábamos una base de ejercicios en la playa, pero desde hace unos años no los hemos podido retomar; tampoco pudimos realizar el

tope antes de la competencia, pero a pesar de todo ello estamos muy agradecidos con el apoyo del reconocido campeón olímpico Yuriorkis Gamboa y también Roerlandi González, quien abrió las puertas al equipo a su gimnasio Roly Gym.

"En el gimnasio hemos trabajado mucho el tren inferior de los púgiles, para mantener su estabilidad en el cuadrilátero, y no solo eso, también ganar en fuer-

za", agrega Leyva.

Sin lugar a dudas la actuación de 4-4 (cuatro salidas-cuatro victorias) de varios guantanameros fue sobresaliente, como Giorvis Salfrán y Leordanis Matos en 50 kg, Rolando Martínez y Adonis Fabra en 55 kg, Carlos Santos 85 kg y, sobre todo, la sensación de la Serie, el debutante en más de 90 kilos Envi Gell, quien propinó más de 90 kilos Enyi Gell, quien propinó tres RSC y venció al miembro de la preselección nacional.

"Enyi dio una buena demostración en el Playa Girón en los 80 kilogramos, pero viendo sus características decidimos subirlo a la división de más de 90 y no nos hizo quedar mal, tanto que dejó sorprendidos a los entrenadores de la preselec-ción nacional y lo ven con buenos ojos para sumarlo al equipo de mayores", agrega el profe Alberto, quien confía en el potencial de sus muchachos.

<sup>i</sup>Fue una preparación intensa, pero al final se vio el resultado y eso es lo más importante, logramos el objetivo, el primer lugar, gracias al sacrificio de atletas y entrenadores. Hicimos los entrenamientos como se debe, ejercicios con pesas, eso nos ayudó mucho", opinó Gell, principal figura y una de las piezas clave para la clasificación a la final



La Guerrilla del Guaso se alista para los próximos choques.

# Reciben damnificados y entidades donativos llegados a la provincia

Pobladores de los Consejos Populares de Sempré, Carrera Larga, Bayate, Limonar, Sabaneta y El Salvador, de este último municipio, se encuentran entre los beneficiados con la distribución de colchones recibidos en la provincia, como parte de la ayuda a los damnificados por el huracán Melissa.

Daysi Sarmiento Cala, directora de Comercio Exterior del Gobierno provincial, explicó que en el territorio se han recibido cuatro donativos, los cuales están en distribución, a diferencia de anteriores eventos hidrometeorológicos, como los huracanes Matthew, de 2016, y Oscar, de 2024, cuando la asistencia fue superior.

En esta ocasión las ayudas benefician, en mayor cuantía, a los territorios más afectados, entre estos Santiago de Cuba y Granma, señaló

Acerca de los colchones de donativos subrayó que se repartieron en los 10 municipios de la provincia para su entrega a los afectados, según el procedimiento de los Consejos de Defensa o los Consejos de la Administración.

Sarmiento Cala abundó que a Guantánamo también le fueron asignados mil 580 colchones personales, provenientes de la reserva estatal, que ante la difícil situación económica del país, se venderán por un valor de 3 mil 730 pesos a personas asistenciadas, afectadas por el huracán Melissa.

Para los que no pueden cubrir el valor total del colchón, se bonificará el 50 por ciento, el 80 por ciento y hasta el ciento por ciento del mismo, luego de un análisis exhaustivo de cada caso que realice el trabajador social y se apruebe por acuerdo del Consejo de Administración Municipal, especificó.

También se refirió al donativo entregado por la hermana República de Colombia, consistente en mil 600 *kits* de alimentos e igual cifra de aseo personal, los cuales fueron entregados en varios Consejos Populares del municipio de El Salvador.

Procedente de la fábrica Bucanero se recibió un volumen de maltas, distribuidas fundamentalmente a los organismos que participan en la recuperación, como la Empresa Eléctrica, Etecsa, el Ministerio de la Construcción, la Empresa provincial de la Construcción, Comunales y la Empresa de Alojamiento, para la atención al personal hospedado que apoya en la restauración de las afectaciones.

Añadió que la Empresa mexicana Richmeat, a través de su representación en la Zona Especial de Desarrollo Mariel, aportó 25 toneladas de salchichas y aceite, entre ambos productos, los cuales, con la aprobación del Consejo de Defensa Provincial, se destinaron a los municipios de Niceto Pérez, Caimanera y Baracoa, esta última recientemente afectada por inundaciones en viviendas de las zonas de Cabacú y Bohorque.

Significó la funcionaria que cualquier donación que se desee realizar, ya sea local, nacional o internacional, el donante debe comunicar su intención al Gobierno provincial y si especifica el destino, se le dirige hacia el Consejo de Defensa Municipal (CDM) o al presidente o vicepresidente del Consejo de la Administración del territorio, si no se encuentra activado el CDM.

También pueden contactar al director de un organismo, si es en una entidad específica donde se desea donar, puesto que esa voluntad se respeta y el directivo lo informa al Gobierno para su control, un procedimiento con el cual no ha habido problemas hasta el momento, concluyó.

 Yamilka ÁLVAREZ RAMOS, de la ACN

#### Recuperación de las afectaciones de Melissa

### Siembras históricas en Maisí



La siembra escalonada de yuca asegura cosechas casi todo el año.

Los productores de Maisí se han propuesto sembrar 928 hectáreas (ha) de cultivos varios de noviembre a diciembre. Dicho así la meta pareciera una cifra más, pero no lo es. Representa, probablemente, la mayor siembra para un bimestre en la historia del municipio y, de hecho, la respuesta urgente para resarcir en el menor tiempo posible los daños ocasionados por el huracán Melissa a la producción de alimentos.

Las siembras previstas superan en 437 ha las planificadas inicialmente para esos dos meses de la campaña de frío, y en ellas distinguen cultivos como plátano, boniato, calabaza, maíz, frijol y hortalizas diversas, lideradas por la col y el tomate.

Si bien Maisí no constituyó uno de los municipios más azotados por Melissa, el meteoro causó estragos de significación en la agricultura. En mayor o menor medida fueron afectadas 789 ha de plátano, 570 de yuca, 351 de ñame, 228 de boniato y algo más de 100 entre frijol y maíz, además de las áreas de hortalizas

El huracán también dañó ocho organopónicos, de los 14 existentes en el municipio, de los cuales se habían recuperado la mayoría. Además, afectó ocho instalaciones del sector, casi todas ya resarcidas.

Cuando hace unas jorndas el Presidente del Consejo de Defensa Provincial evaluó en Maisí la estrategia de recuperación del municipio, con énfasis en el programa emergente de producción de alimentos, ya los maisienses habían recuperado más de 200 ha de plátano y decenas de hortalizas, iniciando a la vez el ambicioso programa de siembra.

• Jorge Luis MERENCIO CAUTÍN Foto: Leonel ESCALONA

### Desde la Web

#### Refuerzan atención en Cuerpo de Guardia de Pediatría

La realización de pes-quisas activas a nivel primario de salud, aislamiento hospitalario oportuno, así como cortar la cadena de transmisión de las arbovirosis son de las medidas en Guantánamo para reforzar la atención en la población pediátrica y evitar las complicaciones en ese grupo de edad vulnerable. Ante la situación epidemiológica de la provincia, el Cuerpo de Guardia del Hospital Pediátrico Pedro A. Pérez aumenta el número de personal médico para tratar los casos y lla-man a elevar la vigilancia ante la aparición de cualquier síntoma sospechoso como fiebre, cefalea y malestar general.

https://www.radioguantanamo.icrt.cu

Inició Medilip producción de repelente natural y de hipoclorito

La Empresa Laboratorio Farmacéutico de Líquidos Orales, Medilip, en coordinación con la Empresa

Farmacéutica de la provincia de Granma, inició la producción de un repelente natural elaborado con extractos de Neem y caña santa, destinado a apoyar las acciones de control vectorial frente a la circulación de arbovirosis en el país. El repelente, descrito en el Formulario Nacional de Fármacos y Apifármacos, debe aplicarse de manera tópica cada tres o cuatro horas, del cuello hacia abajo, en personas mayores de tres años.

https://www.venceremos.cu

Celebran en Manuel Tames acto provincial por el Día de los Estudiantes

La Escuela mixta Américo César Delís, en el municipio de Manuel Tames, fue escenario del acto provincial por el Día de los Estudiantes, jornada marcada por el entusiasmo juvenil y la presencia activa de las autoridades locales. Desde horas tempranas, el centro acogió actividades culturales, presentaciones artísticas y espacios de in-

teracción que resaltaron el protagonismo estudiantil. La jornada forma parte de un programa más amplio que se ha venido desarrollando en el territorio en saludo a la fecha.

https:/www.vencere-

#### Impulsa Arroyo Hondo campaña de siembra de frío

El Polo Productivo Arroyo Hondo, situado a 12 kilómetros al sureste de Guantánamo, impulsa la campaña de frío 2025-2026 en el marco del programa estratégico de desarrollo provincial para elevar la producción y que se proyecta hasta 2030. Un ejemplo de productor es Raúl Díaz Alonso, usufructuario vinculado a la Empresa Municipal de Granos, quien labora en 109 hectáreas, de las cuales 36 son de fruta bomba, intercaladas con otras 10 destinadas al cultivo de col, y 26 al frijol, rubro del cual espera cosechar 40 toneladas a fines de año.

https://www.radioguantanamo.icrt.cu

# Desarticula el Minint redes de estafadores y venta ilegal de bóvedas

Fuerzas del Ministerio del Interior (Minint) desarticularon en Guantánamo una red dedicada a la estafa mediante compraventa fraudulenta de dólares estadounidenses, operación que se extendía con vínculos en La Habana, Villa Clara y Las Tunas.

De acuerdo con la información oficial de la Policía Nacional Revolucionaria (PNR) en su perfil en *Facebook, Héroes de Azul,* fueron detenidas ocho personas, cinco hombres y tres mujeres, quienes operaban desde julio en la provincia oriental.

En el operativo se incautaron más de 100 mil pesos cubanos, teléfonos celulares y líneas utilizadas en el fraude. El daño económico se estimó en casi 6 millones de pesos cubanos y mil dólares estadounidenses.

El modus operandi consistía en seleccionar víctimas a través de redes de compraventa, emplear líneas telefónicas irregulares

y utilizar viviendas acondicionadas como escenarios de engaño, con vías de escape rápidas para evadir la acción policial.

Las autoridades exhortaron a la población a denunciar hechos similares, con el fin de contribuir a la justicia y la seguridad ciudadana.

El delito de estafa está regulado en el Código Penal vigente (Ley No. 151 de 2022), aprobado por la Asamblea Nacional del Poder Popular y publicado en la Gaceta Oficial de la República de Cuba.

Dicha norma establece sanciones de privación de libertad, confiscación de bienes obtenidos ilícitamente e inhabilitación para ejercer determinadas funciones, dependiendo de la magnitud del perjuicio y las circunstancias agravantes.

La Ley No. 151 entró en vigor en diciembre de 2022, y actualizó las disposiciones sobre delitos económicos y patrimoniales,

incluyendo la estafa, para adecuarlas al contexto actual del país.

Paralelamente, en la provincia de Camagüey, oficiales de la PNR informaron también que detuvieron a varios trabajadores del cementerio, acusados de participar en la venta ilegal de capacidades de bóvedas para inhumaciones.

Según información oficial, los implicados obtenían beneficios económicos ilegítimos mediante estas prácticas, que afectan la transparencia y dignidad de los servicios funerarios.

Las autoridades competentes informaron que se realizan investigaciones para esclarecer los hechos y determinar responsabilidades, y los detenidos serán presentados ante los Tribunales, donde se asegurarán las garantías procesales y los derechos establecidos en la Constitución de la República de Cuba.

(ACN

Fundado el 25 de julio de 1962. **Director:** Adriel Bosch Cascaret. **Subdirector editorial:** Ariel Soler Costafreda. **Subdirector administrativo:** Lorenzo Alfonso Ortiz. **Jefa de Creación Impresa:** Marelis Iznaga Reyes. **Diseño:** Yanela Massó De la Cruz, Daniela Lores Diaz y Jorge Luis Lambert Nolazco. **Corrección:** Odalis Cuadra Vázquez, Illovis Espinal Montes de Oca y Jorge L. Merencio Cautín. **Dirección:** Avenida Ernesto Che Guevara, Km 1½. **Código Postal:** 95 400. **Apartado Postal:** No. 72. **Teléfonos:** 2132 5425 y 2132 5402. **Correo electrónico:** cip227@venceremos.cu **Internet:** www.venceremos.cu **Impresión:** Empresa Gráfica General José Miró Argenter, de Holguín. Certificado: NC ISO 9001:2008

# **VENCEREMOS**















